



INFORMATIONS A.G.B.



"Amitiés Généalogiques Bordelaises."

JUILLET 1985

BULLETIN N° 4

SOMMAIRE

Le mot du Président	2
Compte rendu Assemblée Générale A.G.B.	3
Permanences AGB Eté 85 - Cours DAREIL 85-86	4
Relevés d'actes	5
Histoire sociale et mobilité démographique	7
Mise à jour Service de recherche par département	9
Compte rendu des groupes départementaux - Annonce	10
Compte rendu du Congrès de Généalogie d'Avignon	11
Informatisation des registres paroissiaux	12
Loisirs	13

LE MOT DU PRESIDENT

Que faire de mieux, en cette période estivale, que de vous souhaiter à tous de bonnes vacances!

Chacun de nous a, bien évidemment, le désir de mettre à profit ses congés pour réaliser, à l'occasion d'un déplacement de plus longue durée que d'habitude, quelque recherche susceptible de faire avancer sa généalogie.

J'espère donc que vos vœux seront exaucés.

Notre année "scolaire" s'est achevée nous apportant quelques connaissances nouvelles, fruits de l'expérience et la paléographie familiarise nos yeux avec les écritures souvent difficiles des rédacteurs des documents que nous devons consulter au fil de nos recherches.

L'assemblée générale de l'A.G.B. a permis d'élire les candidates au Conseil d'Administration dont la composition est donnée dans ce Bulletin.

L'informatisation des données fournies par les registres paroissiaux est lancée, une trentaine de volontaires y travaillant déjà. Souhaitons que l'enthousiasme de ces pionniers entraîne de nouvelles vocations pour mener à bonne fin une oeuvre dont nous serons tous bénéficiaires.

Les groupes départementaux ont donné lieu à plusieurs déplacements : Charente-Maritime, Dordogne, Lot-et-Garonne, Gers, Hautes-Pyrénées, Corrèze, Haute-Vienne et le travail de notre collègue Jean ATTANE fournira bientôt de précieux renseignements sur les patronymes recherchés par ceux qui ont bien voulu fournir le tableau de leurs ancêtres et continuent à le tenir à jour.

Il est donc permis d'espérer que la rentrée nous trouvera en bonnes dispositions pour poursuivre, tous ensemble, une recherche qui nous permet de mieux comprendre l'histoire sociale de notre Pays, dont chacun de nos ancêtres a été l'artisan, aussi obscur qu'il ait pu être son rôle.

Pierre DUPOUY

NOTRE ASSEMBLEE GENERALE

L'Assemblée Générale de notre Association s'est tenue, à l'Athénée municipal de BORDEAUX, le 18 avril dernier.

59 membres y participaient.

Après un rapide exposé de la vie de l'A.G.B. par le Président, M. Georges KRANTZ rendit compte des activités de loisir passées et à venir. M. Jean DESRENTES fit le point de la situation financière, Mme BOUCHARD parla des groupes départementaux et Mme BAFFAUD de l'opération à lancer en vue de parvenir à l'informatisation des actes contenus dans les registres paroissiaux du Département. M. GRANCOIN, qui est à l'origine de cette affaire, donna le détail des interventions attendues des volontaires. Ceux-ci furent nombreux à s'inscrire immédiatement - une trentaine.

Vint ensuite l'élection au Conseil d'Administration.

Les trois candidates, Mmes AUVARD, BOUR et PLAT furent élues.

Le nouveau Conseil se réunit à la suite de l'Assemblée Générale pour l'élection du Bureau.

Après la démission de Mme AUVARD qui avait été élue Vice-Présidente, le Conseil et le Bureau sont ainsi composés :

Président :	Pierre DUPOUY
Vice-Présidents :	Georges KRANTZ Maurice ROBERT
Trésorier :	Jean DESRENTES
Trésorier-adjoint :	Georges MALEYRE
Secrétaire :	Maryse BOUR
Bibliothécaire :	Monique BAFFAUD
Archiviste :	Jean BAFFAUD
Départements :	Raymonde BOUCHARD Jacqueline PLAT
Recherches :	Marcelle CABANE
Loisirs :	Pierre LABARRE

PERMANENCES A.G.B. ETE 1985

2 rue Paul Bert
33000 BORDEAUX

- Lundi 8 juillet Mme Jacqueline PLAT
- Jeudi 25 juillet M. Pierre LABARRE
- Lundi 12 août Mme Jacqueline PLAT
- Jeudi 22 août M. Pierre DUPOUY

Prochains cours de l'OAREIL
à partir du 16 octobre 1985

- 1. Paléographie M. Jean VALETTE
- 2. 1er groupe Généalogie M. Louis A. TOUSSAINT
- 3. 2e groupe Généalogie et Histoire Sociale
M. Jean VALETTE
Mme Jacqueline LAFFARGUE
M. Jean DESRENTES
M. Pierre DUPOUY
M. Maurice ROBERT
- 4. Conférences de professeurs de la Faculté

Nous donnerons des précisions lors du prochain bulletin, début octobre.

Inventaire après décès

Ref : X. Nolanié ----
 Ref 3E

Date :

Inventaire de Feu

Etat Social

Requérant :
 Mineurs :
 Veuve :

Habitation

Nombre de Pièces :
 Bâtimens :
 Divers :

Mobilier Meublans

Estimations

Mobilier :
 Linge :
 Vêtemens :
 Argent Monnaie :
 Bijoux :
 Divers :

Total :

Récoltes et Provisions

Pature . Quantités . Valeur . Cotaux .

Céréaliers :
 Avoine
 Froment
 Orge
 Arrière
 Petits Blés

Vin
 Foin
 Bois de Chauffage
 Divers

Total

Reptel Kort

Brain de culture barrue :	barrue :	buses :	Roupeaux :
Autres Instruments			
Matériel et Oigneron buses :	Boites :	Duis :	
Fumier : quantité		Value	
Chalaz : quantité		Value	
		total :	

Reptel Vef

Nature	chevaux	Bovins	Ovins	Arnes, boulets	Porcs	Volailles
Pambre						
Value						total

Exploitation

Soles	Avances à la Culture	ou Estimation de Givolta
Superficie	Façons Fumures Semence	Superficie, rendement, estimation
1°		
2°		
3°		
Vignes		
En Bail :		En Propre :

Dettes Actives

Dettes Passives

HISTOIRE SOCIALE ET MOBILITE DEMOGRAPHIQUE

M. Jean DESRENTES ayant fait un exposé très intéressant sur ce sujet au cours de Généalogie (2ème groupe) de l'OAREIL, nous lui avons demandé de reproduire quelques passages qui permettent de mieux situer nos recherches généalogiques à une époque qui n'est pourtant pas si lointaine.

- "Au 18ème siècle, l'immobilité des familles et des individus est parfaitement compréhensible. Toute la vie économique est limitée par la lenteur des déplacements. Il n'y a que peu ou pas de moyens de transport et le coût est absolument démesuré par rapport au coût de la vie à l'époque.

Le cheval était un luxe réservé aux riches. Il existait bien quelques diligences et quelques "Malles-Postes" sur certains trajets, mais la vitesse était limitée au pas du cheval, tout au plus au trot! Une diligence transportait de 16 à 20 voyageurs et il fallait 5 jours pour aller de Paris à Bordeaux, 4 jours pour se rendre de Paris à Lyon. Actuellement il faut 4 heures en train, une heure en avion.

Le prix du trajet Paris-Bordeaux était de 40 F pour la diligence, mais on devait compter autant pour les frais d'hôtels et de restaurants durant le parcours. Si l'on songe que cette dépense de 80 F représente, à cette époque, un mois de salaire pour un salarié moyen, on conçoit facilement que les voyages n'étaient pas à la portée de l'ensemble de la population. Aujourd'hui, avec une journée de salaire on va à Paris.

En ce qui concerne les communications, la Poste existait, mais il fallait 10 jours pour qu'une lettre arrive de Paris à Bayonne, et autant pour avoir la réponse si l'on utilisait le retour du courrier.

En 1828, la Poste Nationale est créée, mais à peine 2000 communes (sur 37 367) ont un bureau de poste.

En 1830, on généralise le ramassage et la distribution du courrier dans toutes les communes de France et de Navarre, mais contrairement à ce qui se passe aujourd'hui, c'est le destinataire qui paie la taxe à l'arrivée et ceci en fonction du poids et de la distance.

Depuis 1794 existait le télégraphe "Chappe" optique et aérien (il ne pouvait fonctionner ni la nuit, ni par temps de brouillard). On comptait 111 stations-relais de Paris à Bayonne. Au départ, un message de 40 mots nécessitait 40 000 mouvements de signaux ! et 6 heures si le temps était clair sur tout le parcours. Sinon, on remettait au lendemain".

POPULATION de la FRANCE

On estime que la France comptait environ :

18 à 20 millions d'habitants	en 1610	
22 " "	en 1710	
28 " "	en 1789	
29 " "	en 1806	1er recensement
30 " "	en 1821	
35 " "	en 1846	
36 " "	en 1850	
40 " "	en 1912	
39 " "	en 1920	
41 " "	en 1930	
41 " "	en 1940	
43 " "	en 1955	
49 " "	en 1965	
52 " "	en 1975	
54 " "	en 1980	
55 061 000 "	en 1985	

En 1870, 76% des Français habitaient à la campagne, 24% en ville
 1985, 20% des Français habitent à la campagne, 80% en ville.

En 1800, il y avait 200 000 étrangers; en 1985, il y en a 4 millions.

POPULATION DES VILLES

En 1820, 8 villes de France comptaient plus de 50 000 habitants.

	<u>1820</u>	(Intra Muros)	<u>1985</u>
PARIS	714 000 habitants environ		2 608 000 habitants environ
MARSEILLE	183 000 " "		900 000 "
LYON	150 000 " "		540 000 "
BORDEAUX	100 000 " "		280 000 "
TOULOUSE	70 000 " "		390 000 "
LILLE	50 000 " "		180 000 "
STRASBOURG	50 000 " "		260 000 "
ST ETIENNE	50 000 " "		225 000 "

En 1920, 15 villes de France ont plus de 100 000 habitants

En 1980, c'est 50 villes de France qui comptent 100 000 habitants et plus.

MISE A JOUR du SERVICE de RECHERCHE par DEPARTEMENT

Liste complète des chercheurs inscrits pour la DORDOGNE en 1985.

Responsable : Jacqueline PLAT, 11 rue Goya, 33000 BORDEAUX - Tel: 81-74-76

MM et Mmes : Luc MOYEN, Henry CHAUVELIER, Suzanne BOURGEOIS, Jean-Louis GRANCOIN, Jean-Gratien GERAUD, Constantin PLISSON, Marie-Louise BAYLE, Pierre DUPOUY, Marthe CASTELNAU, Raymonde BOUCHARD, Jean ATTANE, Sylvette SEGUIN, Annette DUBOIS, Jean COURTEY, Lucette THIBAUT.

Tous ces chercheurs ont été cités dans le Bulletin N° 3. Viennent s'ajouter les noms de :

MM et Mmes : Jeanne COLIN, Marie-Louise LORIAUD, Maurice ROBERT, Georges MALEYRE, Jeanne GARDAREIN, Gabriel DELAIR, Georges BUGUET, Pierre-Jean DUPIN, Suzanne GAUTHIER, Colette ROUX, Yvonne GOMBAUD, Suzanne FARBOS, Anne-Marie BROUSSE, Yvette LAVAL, Pierre ROUSSELY, Henriette DELPECH, Geneviève LEON, Francis TESSIER, M. FOURNIER.

Pour les départements suivants, il faut ajouter les noms de :

19 - CORREZE : Nelly AUVARD, Josette LAVOREL, Francis TESSIER
33- GIRONDE : Henriette DELPECH
56 - MORBIHAN : Henriette DELPECH
71 - SAONE & LOIRE: Henriette DELPECH
17 - CHARENTE MARITIME : Francis TESSIER

Pour les départements suivants, il faut retrancher les noms de :

25 - DOUBS : Annette DUBOIS 54 - MEURTHE & MOSELLE : Annette DUBOIS
ALGERIE : Annette DUBOIS.

Veillez au fur et à mesure de vos recherches, nous indiquer les départements qui vous intéressent ou non, en écrivant au siège de l'AGB, 2 rue Paul Bert, 33000 BORDEAUX (Service de recherche par département).

A propos des groupes départementaux, il paraît bon de préciser que leur rôle est de permettre à ceux qui ont des recherches à effectuer dans des Archives Départementales autres que celles de la Gironde :

- d'y être conduits par des membres de l'A.G.B. ayant eu déjà l'occasion d'y travailler,
- d'être guidés pour l'utilisation des "usuels" nécessaires à leurs travaux,
- de ne pas avoir à rechercher un restaurant ou un hôtel si le séjour est supérieur à la journée,
- de profiter de l'expérience acquise par d'autres et de pouvoir ainsi plus aisément surmonter les difficultés qui surgissent,
- enfin, de faire plus ample connaissance avec les "collègues" qui conduisent des recherches dans le même secteur géographique.

L'intérêt de la généalogie réside dans le plaisir de la recherche personnelle, seuls des cas très particuliers - celui d'un membre de l'AGB étranger à notre région demandant une recherche qu'il ne peut pas effectuer lui-même en raison de l'éloignement, par exemple - peuvent justifier une prise en charge par le groupe qui consacre ainsi une partie de son temps au profit de quelqu'un. Mais ceci doit conserver un caractère exceptionnel.

COMPTE RENDU des GROUPES DEPARTEMENTAUX

Déplacements des groupes départementaux de l'A.G.B.
aux Archives Départementales

- Le groupe "Dordogne" a effectué trois voyages aux A.D. de Périgueux en avril-mai.
La moisson d'ancêtres fut si fructueuse que certains revinrent seul ou à deux ou trois.

L'accueil est chaleureux, mais la salle de lecture n'est pas assez grande pour recevoir un nombre de chercheurs toujours croissant; nous ne pourrions nous déplacer qu'en groupes de cinq à six personnes.

Depuis cette année la journée continue de 9 H à 17 h donne toute facilité pour un mini-circuit touristique dans la vieille ville en attendant le train du retour.

- Le groupe "Haute-Vienne" a effectué une sortie les 16, 17 et 18 juin. Il y avait dix participants.

La journée du 16 a été consacrée à une visite dans la région Mortemart - Oradour sur Glane - Saint Junien,

et les 17 et 18 juin, un travail en profondeur a été effectué dans les nouvelles Archives Départementales à Limoges (inaugurées le 2 février dernier par M. Jean FAVIER).

Le temps ayant été particulièrement clément, le séjour a été très agréable et une prochaine sortie est déjà programmée pour le printemps prochain.

- Le groupe "Gers" s'est rendu à Auch les 20 et 21 mai avec 4 participants.

- Le groupe "Lot et Garonne", avec 4 participants également, est allé à Agen les 3 et 4 juin.

- Le groupe "Corrèze", avec 14 participants, a effectué une sortie les 3, 4 et 5 juin aux Archives Départementales de Tulle.

Les deux premiers jours ont été consacrés à un travail de recherche grandement facilité par la préparation des dossiers, suivant les demandes faites par Mme Cabane. Nous devons remercier M. Quincy, Directeur Départemental et M. Coulaud de leur compréhension et de leur amabilité.

Le 5 juin, en autocar particulier, nous avons visité Seilhac, Uzerche, Ségur le Château, Pompadour. Nous avons été reçus partout comme des amis. L'ambiance était très agréable et il nous tarde de nous retrouver pour un nouveau voyage dès que possible.

ANNONCE

Si vous possédez l'ouvrage de l'Abbé Alis sur les seigneurs, le château, l'église de MAUVEZIN (47) édité en 1887 chez Michel et Médan à Agen et que vous désiriez vous en dessaisir, faire offre à M. Jean LESPINASSE, 42 rue de Nanterre, 92600 ASNIERES.

xxxxxxxxxxxxxxxx

8e CONGRES NATIONAL DE GENEALOGIE
à AVIGNON du 16 au 19 mai 1985

Une importante délégation de l'A.G.B. (22 participants) était présente à ce Congrès.

L'organisation était parfaite et les membres présents, répartis dans de multiples ateliers, ont effectué des recherches fructueuses.

Sans entrer dans le détail (un exposé devant être publié ultérieurement), nous donnons la liste des ateliers qui ont été réalisés :

- Généalogie à l'école
- Paléographie
- Héraldique
- Formation des débutants
- Service Historique de l'Armée
- Le Québec
- Généalogie en milieu juif
- Microfilmage
- Informatique
- Histoire sociale et Généalogie
- Recherches en Espagne et en Grande-Bretagne
- Généalogie en profondeur
- L'enquête des 3 000 familles
- L'hérédité biologique

Nous avons particulièrement apprécié l'exposé du Professeur Jacques DUPAQUIER qui nous propose d'enrichir notre travail de Généalogie par des études particulières comme :

- cartographier les lieux de naissance
- relever l'éventail des professions par génération
- étudier la fécondité de ses aïeux
- rechercher la longévité par tranche de 10 ans d'âge à partir de 50 ans pour les pères et pour les mères.

Au cours d'une réunion groupant tous les congressistes, Mme BAFFAUD a exposé le travail effectué aux Archives de la Gironde pour la mise sur fiches des registres paroissiaux. Son intervention a été particulièrement applaudie.

Dans deux ans, le prochain Congrès est prévu à NANCY. Nous avons le temps de bien nous y préparer.

X

L'INFORMATISATION DES REGISTRES PAROISSIAUX : UN SUCCES ??

Le N° 3 de notre bulletin A.G.B. annonçait le lancement du dépouillement des registres paroissiaux de toutes les communes de la Gironde.

A ce jour, déjà 38 personnes "travaillent" à leur rythme, chez elles, sur ce projet que l'on croyait, au départ, trop ambitieux.

Les communes ci-dessous sont "entamées" par les adhérents suivants :

AMBARES & LAGRAVE	Mme OLIVIER	NAUJAN & POSTIAC	Mme OLIVEAU
ANDERNOS	Mme SOUBIROU	ORIGNE	M. MALHERBES
BASSENS	M. JOYEUX	PLASSAC	M. BERNARD
BELIN-BELIET	M. MALHERBES		Mme BAUDET
BLASIMON	Mme SEGUIN	PRECHAC	M. ATTANE
BUDOS	Mme LABADIE	PUJOLS	Mme BOURGEOIS
CASTELVIEL	Mme COUPET	QUINSAC	M. BOUSSOTROT
CASTILLON	M. GRANCOIN	RAUZAN	Mme PLAT
CENAC	Mme CHARRIER	RIONS	Mme FARBOS
CESTAS	Mme VEILLON	St AUBIN de BRANNE	Mlle RIFAUT
FRONTENAC	M. DUPOUY	St LOUBES	Mme CASTELNAU
HOSTENS	Mlle BROUSSE		M. LAVAT
HURE	Mme LEGRAND		Mme MATHAUD
JUGAZAN	Mme PALIS	Ste TERRE	M. GRANCOIN
LABREDE	Mme AUVARD	St VINCENT de PERTIGNAS	Mme GUILHON
LEGE	M. DESRENTES	SALLES	Mme SEYRES
MACAU	Mme LEON	SAUVE (La)	M. BONNEVAL
MERIGNAC	M. MAGNIN	VIGNONET	M. GERAUD
MOULIETS & VILLE-MARTIN	M. PLISSON	YVRAC	Mme GOMBEAUD

lequel y a-t-il des LAYRISSE ?

Alors un succès? Il est encore trop tôt pour le dire, mais l'enthousiasme, la volonté, l'application de chacun, nous font espérer la "réussite". La liste des bénévoles n'est pas close, certains se réservent pour la rentrée, puisque l'on peut commencer à tous moments, en d'autres termes, on peut encore se lancer dans cette grande aventure pour tous.

Dans le courant Septembre, une nouvelle réunion est prévue pour tous ceux qui sont déjà au "travail", afin de confronter les difficultés et les suggestions pouvant apporter une amélioration éventuelle dans nos transcriptions. Naturellement les personnes nouvelles, intéressées par notre travail, pourront se joindre à nous. Dans ce cas, qu'elles se fassent connaître en écrivant :

Monique BAFFAUD
A.G.B.
2 rue Paul Bert, 33000 BORDEAUX

ou Domaine de Marcias 33450 St Loubes tel. 20.40.01.

NOS LOISIRS

Le 9 mai dernier eut lieu le repas trimestriel de l'A.G.B. Une partie des membres de notre amicale s'est trouvée réunie au restaurant "Le Marais" dans une ambiance exceptionnelle de gaieté et de bonne humeur. L'heure de la séparation est arrivée trop tôt au gré de chacun.

Le 16 juin dernier, l'Amicale des Alsaciens Lorrains nous conviait à son méchoui organisé dans la propriété de M. Simounet aux confins du Blayais. On remarquait avec satisfaction la présence de plusieurs membres de l'A.G.B. L'atmosphère y était plus que chaleureuse. La réunion s'est terminée assez tard par une sauterie champêtre des plus sympathiques.

Le 20 juin, le Comité de l'AGB, après sa réunion mensuelle, se retrouvait au restaurant "Les Provinces" où en compagnie de différents membres de l'Association, il recevait M. Luc MOYEN, un de nos adhérents habitant Lille. Comme chaque fois, repas animé pendant lequel les rires fusaient de toutes parts.

Le 20 septembre prochain "Les Amis des Arts" nous invitent à assister à un vernissage, Salle Roger Cohé, rue des Poilus à Pessac à 18 heures. Le cocktail qui suivra est offert par la Municipalité de Pessac.

On pourra y admirer les oeuvres de nombreux artistes régionaux de disciplines différentes : Peinture à l'huile - Aquarelles - Emaux - Tapisseries - Gravure sur verre - Poteries - Bijoux - Peintures sur soie - Sanguines, Eaux fortes, etc...

Mme Maryse BOUR, notre sympathique secrétaire, M. Claude ROBERT, fils de notre Vice-Président et ami Maurice ROBERT, y exposeront leurs travaux de l'année.

Le 22 septembre aura lieu notre Rallye annuel qui se terminera dans un restaurant de la région dont voici le menu :

Apéritif (au choix)
Potage
Hors d'oeuvre variés
Truite meunière ou aux amandes
Alouettes sans tête
Pintadeau flambé au lard
Pommes Dauphine
Salade - Plateau de Fromages
Glaces - Café et Liqueurs

Vins : Blanc et rouge

Prix : 140 F par personne
30 F par enfant jusqu'à 10 ans

Pour les personnes ne désirant pas participer au Rallye, mais cependant intéressées par cette sortie, l'Amicale des Alsaciens Lorrains organise conjointement avec l'A.G.B. une sortie surprise avec un car qui fera visiter des sites de la campagne girondine. Mais chut! Surprise ... Surprise ... Le car et les participants du Rallye se retrouveront au restaurant où à l'issue du repas une distribution des prix sera organisée.

BULLETIN d'INSCRIPTION

au Rallye ou à la sortie-surprise

NOM

PRENOM

ADRESSE

.....

Paiement par chèque bancaire ou CCP à libeller au nom du Trésorier de l'AGB
et à adresser à :

M. Georges KRANTZ
"La Thébaine"
11 rue Seguin
33320 EYSINES

au plus tard le 14 septembre 1985

RALLYE	140 F	(1)
SORTIE SURPRISE	140 F	

(1) Rayer les mentions inutiles.

DERNIERE MINUTE

Dans le cadre de la commémoration du tricentenaire de la Révocation de l'Edit de Nantes, M. VALETTE, Directeur des Archives départementales de la Gironde, prépare une étude traitant notamment des ajurations dans la vallée de la Dordogne.

En complément, et compte tenu de l'importance du rôle de BORDEAUX, capitale de l'Aquitaine, il souhaiterait que les abjurations figurant dans les Registres paroissiaux de cette Ville fassent l'objet d'un relevé systématique, particulièrement dans les paroisses St-Pierre, St-André et St-Rémy ancienne évidemment.

Appel est donc lancé aux volontaires susceptibles de se consacrer à cette recherche.

A cet effet, nous vous demandons de retourner au siège de l'A.G.B. le volet détachable ci-dessous après l'avoir complété.

Merci d'avance pour votre collaboration précieuse.

Je soussigné désire participer au relevé des abjurations contenues dans les registres paroissiaux de certaines paroisses de BORDEAUX.

NOM Prénom

N° de Membre de l'A.G.B.

Adresse

Signature,